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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Controlan militares mayoría de puestos en Migración 
Están al frente de 18 de las 32 delegaciones del país; Gobierno revoca permiso a empresa de 
seguridad de la estación Juárez 
 

 
Entran al INE dos consejeros afines a Morena 
Diputados los sortearon de madrugada 

 
Y hasta su esposa cobra en CFE 
Arma Nevárez red de nepotismo 

 
Culpan a empresa de seguridad y Adán llama “amigo” a Ebrard 
Ciudad Juárez. El Gobierno federal perfila revocación de contrato a Camsa y busca a 
propietarios, porque reportaba 503 elementos operativos, pero registró apenas a cuatro; ya van 
cinco detenidos por la tragedia 

 
Denuncian corrupción en empresa que cuidaba a migrantes 
Se le revocará permiso: Icela Rodríguez 

 
Apunta Banxico a pausa en ciclo de restricción monetaria 
Decisión. Con voto unánime de la junta, sube tasa clave 25 pb al nivel de 11.25% y suaviza tono 
de mensaje 

 
Costo financiero de la deuda en primer bimestre subió 47% por alza en tasas 
Rebasó por 8,550 mdp lo presupuestado por SHCP 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Avalan Ley 3de3 contra violentadores y deudores alimenticios: 
perderán sus derechos políticos y electorales 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/avalan-ley-3de3-contra-violentadores-y-deudores-
alimenticios-perderan-sus-derechos-politicos-y-electorales/ 
El pleno de la Cámara de Diputados aprobó por mayoría de 455 votos a favor 
y 25 abstenciones por parte del PT, la denominada “ley 3 de 3 contra la 
violencia”, que buscas frenar las candidaturas de personas violentadoras de 
mujeres. La reforma a los artículos 38 y 102 de la Constitución, suspende los 
derechos políticos de aquellos hombres deudores de pensión alimenticia, 
acosadores o agresores, para imposibilitarlos a acceder a un cargo de 
elección popular o un empleo en los tres órdenes de gobierno, sea federal, 
estatal y municipal. “Hoy es un día histórico, desde ahora solo podrán ocupar 
cargos las personas congruentes con el bienestar de las personas más 
importantes en la familia que son nuestros hijos”, señaló la diputada de 
Morena, Lidia García Anaya. Mientras que el coordinador del PRD en San 
Lázaro, Luis Cházaro, aseguró que quien es capaz de violentar a su esposa, a 
su pareja, a sus hijas o a sus hijos, no pueden ni deben ocupar cargo alguno 
en el gobierno ni participar en la toma de decisiones que afectan a nuestro 
país: “Porque si una persona es capaz de transgredir a su primer círculo de 
confianza y amor, no será capaz de cumplir ninguna responsabilidad 
encomendada”. 
 
Eligen a consejeros tras sorteo; Taddei es la nueva presidenta 
del INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/por-tombola-jorge-montano-ventura-fue-
seleccionado-como-consejero-del-ine/ 
La tómbola transparente destacaba en el pleno de la Cámara de Diputados: 
no se trató de un sorteo de lotería, sino de la renovación de la Presidencia 
del Instituto Nacional Electoral (INE). Por primera vez en la historia de 
México, este cargo, que le tocó a una mujer -Guadalupe Taddei Zavala- no 
salió por acuerdo políticos, sino de un papel doblado, producto de un sorteo, 
que además, se realizó de madrugada, cobijados bajo la oscuridad de la  
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noche. Antes del sorteo, en punto de las 01:32 horas de este viernes, los 
coordinadores de tres grupos parlamentarios pasaron a tribuna para hablar 
del proceso. MC, descalificó la tómbola, al tiempo que toda la bancada 
abandonó el pleno; el PRD habló por el resto de la oposición, mientras que 
el PT lo hizo en representación de Juntos Hacemos Historia, y ambos se 
dijeron respetuoso del acuerdo. La insaculación inició a la 01:50 de la 
mañana. El lugar de los niños gritones, lo ocupo la Mesa Directiva del recinto 
legislativo de San Lázaro, y el público se sustituyó por 488 diputadas y 
diputados federales que esperaban expectantes los resultados. 
 
Corrupción sí, pero sin pruebas de que desvíos de Duarte desde 
SHCP beneficiaron al PRI: INE  
https://www.milenio.com/politica/ine-pruebas-desvios-duarte-beneficiaron-pri 
El Instituto Nacional Electoral (INE) acreditó que en el sexenio de Enrique 
Peña Nieto se orquestó una red de corrupción para desviar recursos 
públicos desde la Secretaría de Hacienda hacia el gobierno de César Duarte, 
en Chihuahua, para después dispersarlos en empresas fantasma, pero 
consideraron que no había pruebas para acreditar que el PRI se benefició o 
el dinero terminó en sus campañas. Después de más de cinco años de 
investigación, el Consejo General cerró la investigación del caso conocido 
como “Operación Safiro (saneamiento financiero)”, que, en una votación 
dividida y tras un debate de casi cuatro horas, determinó que no podían 
imponerle una multa al PRI porque no había suficientes elementos que 
comprobaran que el dinero terminó beneficiándolo.  
 
Entran al INE dos consejeros afines a Morena  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entran-al-ine-dos-consejeros-afines-a-
morena/1579126 
El INE que organizará las elecciones presidenciales de 2024 y 2030 tendrá el 
sello de la Cuarta Transformación.nEn una sesión que inició antes de la 01:00 
de este viernes, la Cámara de Diputados eligió por insaculación a cuatro 
consejeros que ejercerán durante nueve años, a partir del martes. 
En el sorteo, acordado por los coordinadores de Morena, PAN, PRI, PT, PVEM 
y PRD, con la oposición de MC, fue elegido Jorge Montaño Ventura, fiscal 
electoral en Tabasco, estado gobernado por Morena. Le siguieron Rita Bell  

https://www.milenio.com/politica/ine-pruebas-desvios-duarte-beneficiaron-pri
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entran-al-ine-dos-consejeros-afines-a-morena/1579126
https://www.excelsior.com.mx/nacional/entran-al-ine-dos-consejeros-afines-a-morena/1579126


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
López Vences, exconsejera en Oaxaca, y Arturo Castillo Loza, exsecretario de 
tesis en el TEPJF. Ambos sin afinidad con Morena. Como presidenta fue 
insaculada Guadalupe Taddei Zavala, expresidenta del IEE de Sonora, con 
familiares en el gobierno federal. 
 
Detectan corrupción en firma que vigilaba estancia del INM  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/31/politica/002n1pol 
A raíz de una anomalía detectada en la empresa a cargo del cuidado de la 
estación migratoria de Ciudad Juárez, Chihuahua, donde tuvo lugar el lunes 
pasado el incendio que ha dejado hasta ahora 39 muertos y 27 heridos, el 
Servicio de Protección Federal (SPF) se hará cargo desde este viernes de la 
vigilancia del lugar, informaron la titular de la Secretaría de Seguridad y 
Protección Ciudadana (SSPC), Rosa Icela Rodríguez, y la fiscal especializada 
en Materia de Derechos Humanos, Sara Irene Herrerías. Ambas funcionarias 
señalaron que las autoridades ya descubrieron la primera irregularidad 
cometida por la firma Grupo de Seguridad Privada Camsa. 
Rosa Icela Rodríguez indicó que esa empresa sólo tenía reportados a cuatro 
empleados con 10 uniformes y el contrato con el Instituto Nacional de 
Migración era de 503 elementos en 23 estados de la República. 
 
Detienen a 5 por muerte de 39 migrantes en estación del INM 
en Ciudad Juárez, Chihuahua  
https://www.milenio.com/policia/incendio-instituto-nacional-migracion-ciudad-juarez-
detenidos 
La Fiscalía General de la República (FGR) ejecutó cinco órdenes de 
aprehensión contra presuntos involucrados en el incendio que causó la 
muerte de 39 migrantes al interior de una estancia provisional en Ciudad 
Juárez, Chihuahua, informó la secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, 
quien prometió una investigación "hasta donde tope". En conferencia de 
prensa, se informó que a los detenidos se les imputan los delitos de 
homicidio doloso y lesiones. Además, aún queda pendiente detener a uno 
de los presuntos responsables.  
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De acuerdo con las autoridades, en total se libraron seis órdenes de 
aprehensión contra tres agentes del Instituto Nacional de Migración, dos 
dirigidas a elementos de seguridad privada y una hacia el migrante que 
inició el fuego al interior de la estancia, quien estaba hospitalizado y ya fue 
dado de alta. 
 
Se va Córdova; dicen 'adiós' a consejeros del INE  
https://www.reforma.com/se-va-cordova-dicen-adios-a-consejeros-del-ine/ar2579551?v=5 
Ciudad de México. - El día llegó. Aunque se preveía una sesión especial el 
próximo lunes para despedirlos, ante la inminente designación de sus 
sucesores en la Cámara de Diputados y una posible protesta de morenistas, 
el adiós se adelantó. El presidente del INE, Lorenzo Córdova y los consejeros 
Adriana Favela, Ciro Murayama y José Roberto Ruiz se despidieron del 
Consejo General, después de 11 y 9 años en el INE. Así como el secretario 
ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina, que renunció tras 14 años en el cargo. 
Las lágrimas no se hicieron esperar, tampoco los elogios, anécdotas y 
agradecimientos de los consejeros que se van y los que se quedan, del PRI, 
PAN, PRD, Movimiento Ciudadano, incluso del PT. No así de Morena, cuyos 
representantes descalificaron al presidente del INE, Lorenzo Córdova, al 
consejero Ciro Murayama y al secretario ejecutivo Edmundo Jacobo Molina. 
 
Controlan militares mayoría de puestos en Migración 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/militares-y-civiles-sin-experiencia-en-
delegaciones-de-inm/ 
En la recta final del gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador 
se mantiene la directriz de que militares sean delegados del Instituto 
Nacional de Migración (INM) y son 18 los generales, contraalmirantes, 
vicealmirantes y otros mandos castrenses, algunos en retiro, los que están 
al frente del mismo número de estaciones migratorias, todos sin experiencia 
ni capacitación en derechos humanos ni temas migratorios o de control de 
crisis. El resto de los delegados del INM tienen diversos perfiles que van 
desde extitulares de policías municipales, criminólogos, ingenieros 
agrónomos, mecánicos, abogados y licenciados sin especificar su 
especialidad, o bien funcionarios de quienes no se expone su grado 
académico.  
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En medio de una rotación de los mandos castrenses y civiles, prácticamente 
ninguno de los delegados tiene preparación ni grados académicos que 
cubran el perfil requerido, como evidenció la tragedia en la Estación 
Migratoria Provisional de Ciudad Juárez, donde murieron 39 extranjeros. 
 
Avalan que agresores no puedan acceder a cargos públicos  
https://www.reforma.com/avalan-que-agresores-no-puedan-acceder-a-cargos-
publicos/ar2579510 
Ciudad de México. - El pleno de la Cámara de Diputados aprobó una reforma 
que impide a agresores y deudores alimentarios ocupar cargos públicos y 
de elección popular. Con 455 votos a favor y 25 abstenciones del Partido del 
Trabajo, los legisladores avalaron modificar los artículos 38 y 102 de la 
Constitución para establecer que se suspenderán los derechos y 
prerrogativas de los ciudadanos que cuenten con sentencia firme por 
delitos contra la vida, la integridad corporal, la libertad y el normal desarrollo 
psicosexual. El proyecto que fue enviado al Senado de la República agrega 
que tampoco podrán ser registradas como candidatas u ocupar cargos 
públicos las personas con sentencia firme por violencia familiar, violación a 
la intimidad sexual, violencia política contra las mujeres en razón de género 
o como persona deudora alimentaria morosa. 
 
Piden a Senado designar al menos un comisionado del INAI  
https://www.reforma.com/piden-a-senado-designar-al-menos-un-comisionado-del-
inai/ar2579365 
Ciudad de México. - Ante la inminente pérdida de quórum que tendrá el 
INAI a partir del próximo sábado, el Consejo Consultivo de este organismo 
pidió al Senado designar a un comisionado y dejar para después las otras 
dos vacantes. En un comunicado señaló que, con la designación de una 
persona, el Pleno del Instituto podría contar con cinco integrantes y de esta 
manera no se interrumpirían sus trabajos. 
"Al no respetarse la Constitución ni la orden judicial por el Senado debido a 
la falta de acuerdos o promoción de acciones legales, este Consejo 
ciudadano advierte que la JUCOPO está en posibilidades de someter al 
pleno al menos un nombramiento, mismo que debe recaer en una de las 
personas que fueron mejor evaluadas en el proceso de hace un año", indicó. 
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AICM requiere cirugía mayor: Carlos Ignacio Velázquez  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aicm-requiere-cirugia-mayor-carlos-ignacio-
velazquez/1579115 
El Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México (AICM) requiere de una 
cirugía mayor que tarde o temprano tendrá que recibir, reconoció Carlos 
Ignacio Velázquez Tiscareño, director general de la terminal. 
Este aeropuerto tiene 70 años, principalmente la Terminal 1, el 
estacionamiento tiene 50 años, ya no hay nada que hacer, tendría que ser 
un proyecto de renovación total del aeropuerto, pero no es algo fácil. Esto 
ya dio lo que tenía que dar y tenemos que pensar en una renovación del 
aeropuerto y modernización”, resaltó. En entrevista con Excélsior, detalló 
que actualmente se lleva a cabo una inversión de unos 6 mil 500 millones 
de dólares para distintos proyectos tanto al interior de la terminal como 
otros que se requieren para mejorar su operación. Estamos hablando de 6 
mil 500 millones de dólares, algunos proyectos ya concluyeron y otros se 
están ejecutando en pistas, calles de rodaje, plataformas de emergencias. 
En el área terminal en baños y en tratar de mantener este edificio de 70 años 
que requiere mucha inversión porque nos da muchos problemas en algo 
que nada más se está dando una solución paliativa porque ya requiere una 
cirugía mayor que tarde o temprano la tendrá que recibir”, comentó. 
 
Trump, primer ex presidente de EU en enfrentar cargos 
criminales  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/31/mundo/029n1mun 
Nueva York Y Washington., Un gran jurado en Nueva York aprobó la 
formulación de cargos criminales contra Donald Trump, quien ahora será el 
primer ex presidente estadunidense en ser acusado por cargos criminales. 
Se espera que giren una orden de arresto mientras los fiscales ya están 
negociando con los abogados del ex mandatario sobre la coreografía de 
cómo se rendirá ante la fiscalía distrital de Manhattan para ser presentado. 
Aunque aún no se conocen los detalles de la acusación, se espera que 
incluyan el pago presuntamente ilícito –por ser falsamente reportado como 
gastos de negocio y posiblemente de campaña– de 130 mil dólares para 
comprar el silencio de Stormy Daniels, una estrella de la pornografía, poco 
antes de las elecciones presidenciales de 2016. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/morena-ofrecio-dos-plazas-del-ine-
al-pan-y-al-pri-a-cambio-de-apoyar-a-bertha-alcalde/ 
Nos platican que en la elección de las y los consejeros del Instituto Nacional 
Electoral (INE), Morena no logró el apoyo de panistas y priistas a su 
candidata a la presidencia del órgano electoral, ni tampoco romper a la 
alianza Va por México, integrada por el PAN-PRI y PRD. Nos dicen que los 
liderazgos morenistas intentaron negociar, primero con el PAN. El 
miércoles, en el restaurante El Chapulín, en el barrio capitalino de Polanco, 
nos aseguran que los morenistas ofrecieron al PAN dos posiciones en el INE, 
y el veto a una de las candidatas a la presidencia de ese organismo electoral, 
a cambio de que apoyaran los perfiles que impulsa el partido oficial. 
Aseguran que los panistas no aceptaron el ofrecimiento. Después, los 
morenistas se acercaron a la bancada del PRI para plantearles la concesión 
de las mismas dos consejerías, a cambio de votar a favor de Bertha Alcalde 
Luján para la presidencia. Nos dicen que los tricolores vieron con buenos 
ojos la propuesta, y aunque su voto a favor era suficiente para aprobar los 
perfiles, pidieron a los morenistas que convencieran a los panistas y a los 
perredistas, y con ello, evitar que se rompiera la alianza Va Por México. En el 
grupo parlamentario albiazul, en la Cámara de Diputados, reiteraron la 
negativa al planteamiento, por lo que el PRI tuvo que rechazar la oferta de 
Morena y evitar así la ruptura y que se pusiera en riesgo la coalición en los 
procesos electorales 2023 y 2024. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-31/op246257 
CUALQUIER persona que haya visto algún día la conferencia mañanera sabe 
que el Presidente puede difamar sin miramiento alguno. Ha revelado 
información confidencial del Banco de México. Ha dado a conocer 
correspondencia diplomática que, supuestamente, tendría que ser privada. 
Ha cantado canciones de Chico Che. Ha acusado sin pruebas a empresarios 
y periodistas.  
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TAMBIÉN ha violentado la autonomía del Poder Judicial. Ha insultado a los 
integrantes de los organismos autónomos. Y hasta ha violado la ley electoral 
al orquestar desde Palacio Nacional la campaña de Morena para el próximo 
año. ¿Y qué dice ahora el Presidente sobre el homicidio de 39 migrantes en 
una dependencia de su gobierno? Naaada. Según el mandatario, su silencio 
es para no entorpecer las investigaciones. Más bien parece que es para 
zafarse de las responsabilidades. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1693 
Que en el último día de Francisco Javier Acuña como comisionado del INAI, 
el organismo organizó una sesión de despedida en la que le reconocerán su 
trabajo durante nueve años, tanto los institutos de transparencia de los 
estados como sus compañeros del pleno, pero además emitirán una firme 
declaración por “la omisión y la irresponsabilidad” de la Junta de 
Coordinación Política del Senado, que dejará inoperante esa institución 
encabezada por Blanca Lilia Ibarra por no nombrar los reemplazos faltantes, 
algo que nunca antes en la historia moderna del país había ocurrido. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Cruz Azul y Restaurante Arroyo: el modus operandi del despojo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/cruz-azul-y-restaurante-
arroyo-el-modus-operandi-del-despojo/ 
El abogado Jorge Enrique Ortega Flores, del despacho Sociedad Litigios de 
Operaciones de Negocios México SC, participó como árbitro en una decena 
de conflictos comerciales entre empresarios y hombres de negocios, en los 
que el resultado siempre fue el mismo: una victoria para los clientes de su 
socio Luis Miguel Campos Díaz de la Vega. Así se hicieron de diversos 
inmuebles y establecimientos comerciales en la Ciudad de México y en 
diversos estados del país. Hace unos días ambos fueron detenidos, están 
presos y vinculados a proceso por el delito de fraude procesal. 
 
Sergio Sarmiento 
¿Fue el Estado?  
https://www.reforma.com/fue-el-estado-2023-03-31/op246259 
"¿Quién mató al comendador? Fuente Ovejuna, señor". Lope de Vega 
 ¿Cuántas veces nos dijeron "Fue el Estado" después de otras tragedias? Hoy 
afirman: "No somos iguales". El padre Alejandro Solalinde ha declarado en 
Twitter: "La tragedia en la estación migratoria de Cd. Juárez ha enlutado la 
migración y marca el fin del INM como instrumento de seguridad. 
Engendrado por Carlos Salinas de Gortari, Fox lo hizo de seguridad y con 
Calderón, García Luna y policía federal vinieron secuestros de migrantes". O 
sea, sí fue el Estado, pero el de antes, no el de hoy. A mí, sin embargo, 
siempre me ha parecido insensato responsabilizar al Estado de un crimen; 
esto solo lo difumina, incluso lo borra. El Estado es una entidad abstracta 
que abarca a todos, no solo al gobierno; pero cuando la responsabilidad es 
de todos, no es de nadie. Lo entendió Lope de Vega en su magistral obra 
Fuente Ovejuna. 
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Carlos Marín 
En la UNAM ya no habrá 'yasminazos'  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/en-la-unam-ya-no-habra-
yasminazos 
Desde que se supo que la ministra Yasmín Esquivel se tituló hace 36 años 
en la Facultad de Estudios Superiores Aragón como licenciada en Derecho 
presentando una tesis plagiada, la UNAM dejó claro que carecía de normas 
en su legislación para enfrentar jurídicamente el bochornoso caso de la 
señora. El vacío se llenó ya con modificaciones a diversos ordenamientos, 
pero ninguno se le aplicará debido al civilizatorio principio de que ninguna 
nueva ley tiene efectos retroactivos. A partir de la publicación de lo acordado 
ya por el Consejo Universitario, la UNAM podrá anular certificados, títulos 
profesionales y grados académicos a quienes violenten la ética universitaria. 
El rector Enrique Graue afirma que la inmensa mayoría de los estudiantes y 
profesores actúa apegada a los principios académicos, y que las 
modificaciones aprobadas subsanan el vacío legislativo que impedía a la 
institución actuar frente a asuntos tan bochornosos como el de Yasmín 
Esquivel. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Juárez, retrato de un fracaso criminal  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/juarez-retrato-de-un-
fracaso-criminal 
Y qué, ¿esta vez no fue el Estado? Florestán 
El incendio el lunes en el albergue de Ciudad Juárez, es un retrato, trágico, 
de la política migratoria del gobierno de México en complicidad con el de 
Estados Unidos. La gestión de López Obrador ha cambiado de su política de 
puertas abiertas, al inicio de su gobierno y que dónde comían dos comían 
tres, al envío de 27 mil militares al sureste para que Donald Trump recorriera 
su frontera al Suchiate por su política Quédate en México que mantuvo Joe 
Biden. Los programas migratorios de los presidentes de Estados Unidos 
impuestos al presidente López Obrador, son insostenibles por falta de 
presupuesto, infraestructura y programas de atención, detención y 
devolución a sus países de origen. 
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Enrique Quintana 
¿Aterrizaje suave o nos daremos un buen ‘sopetón’?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/31/aterrizaje-suave-o-
nos-daremos-un-buen-sopeton/ 
No hubo sorpresa en la decisión y el Banco de México elevó en un cuarto de 
punto la tasa de interés, como estaba previsto. 
Algunos pensaban que la decisión no sería unánime y tendríamos opiniones 
divididas en la Junta. No fue así y el incremento se dio por consenso. 
Si en la redacción del comunicado a través del cual se dio a conocer esta 
determinación se buscan pistas respecto al posible comportamiento futuro 
de la tasa objetivo del Banxico, se puede concluir que dependerá por entero 
de la trayectoria de la inflación así como de el entorno financiero global. 
Lo más probable es que la Reserva Federal todavía aumente el próximo 
miércoles 3 de mayo su tasa de interés en un cuarto de punto porcentual, y 
por lo mismo, es también lo más probable que el Banco de México haga lo 
mismo el jueves 18 de mayo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Gobierno inmoral e hipócrita  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/31/gobierno-
inmoral-e-hipocrita/ 
La tragedia en el centro migratorio de Ciudad Juárez se convirtió en un 
crimen de Estado que se fue construyendo desde antes de que Andrés 
Manuel López Obrador se convirtiera constitucionalmente en jefe de 
Estado. Treinta y nueve inmigrantes latinoamericanos no hubieran muerto, 
se puede argumentar, si no hubieran aceptado López Obrador y el 
secretario de Relaciones Exteriores modificar la política migratoria y aceptar 
que los migrantes que buscaran asilo en Estados Unidos permanecieran en 
territorio mexicano mientras se procesaban sus papeles.  
No habrían muerto si el gobierno mexicano, como ofreció desde 2019, 
hubiera dados visas de trabajo y refugio a los inmigrantes, en lugar de 
recluirlos hacinados en centros de detención de la Secretaría de 
Gobernación, generando tensiones, como sucedió en Ciudad Juárez en las 
cuatro semanas previas a la tragedia. 
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Darío Celis 
Los enemigos públicos de AMLO  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/31/los-enemigos-publicos-
de-amlo/ 
CLAUDIO XAVIER GONZÁLEZ Laporte empezó a sobresalir en el sexenio de 
Miguel de la Madrid (1982-1988). Tomó cancha para perfilarse como uno de 
los prominentes hombres de negocios de México. Presidente de la papelera 
Kimberly Clark, miembro del board de General Electric, influyente en el 
entonces Consejo Mexicano de Hombres de Negocios y la mano que movió 
la cuna por años en el Consejo Coordinador Empresarial y su Centro de 
Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP). “Claudio Décimo” ha sido 
en los últimos 40 años uno de los ideólogos más visionarios e influyentes en 
el mundo empresarial; participa en los consejos de administración de los 
principales grupos empresariales del país. Lo mismo en Grupo Carso de 
Carlos Slim que en Televisa de Emilio Azcárraga; en Grupo Alfa de Armando 
Garza Sada que en Grupo México de Germán Larrea. Fue artífice de la 
creación de poderosos think tanks, como el Instituto Mexicano para la 
Competitividad. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/31/opinion/014o1pol 
El próximo lunes habrá de funcionar el Instituto Nacional Electoral (INE) con 
una lógica de poder distinta a la implantada durante nueve años por 
Lorenzo Córdova (quien ya había estado como consejero del Instituto 
Federal Electoral de diciembre de 2011 a enero de 2014), Ciro Murayama y 
Edmundo Jacobo Molina como recientes figuras continuistas del control 
político faccioso desarrollado durante décadas a partir de un diseño de 
autonomía concebido por Carlos Salinas de Gortari.  
Un control faccioso que de manera calculada abrió las puertas a personajes 
relativamente identificados con la izquierda institucionalizada, a 
representantes de los partidos opositores al dominio alternado del PRI y del 
PAN, a activistas de la sociedad civil y a apenas disfrazados operadores 
turbios de instrucciones de los poderes desplazados. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/31/opinion/012o1eco 
Termina el largo periodo de Lorenzo Córdova como presidente del Instituto 
Nacional Electoral. ¿Cuál es tu opinión sobre su desempeño? Este fue el 
planteamiento de nuestro sondeo semanal. 
Metodología  
El sondeo fue distribuido a través de redes sociales por medio de la 
aplicación SurveyMonkey y también en el servicio de encuestas de 
Facebook. Participaron 4 mil 704 personas. Mil 79 en Twitter; 3 mil 71 en 
Facebook, y 554 en el Foro México. Los organizadores no participan en la 
votación, el sondeo está abierto a toda persona que desee votar y expresar 
una opinión. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

El campo estuvo olvidado 90 años, aseveró Olivares  
https://criteriohidalgo.com/regiones/el-campo-estuvo-olvidado-90-anos-asevero-olivares 
Hidalgo. - El secretario de Gobierno de Hidalgo, Guillermo Olivares Reyna, 
señaló que por más de 90 años el campo estuvo olvidado en el estado y que 
fue botín político que generaba la frustración de los productores 
campesinos. El funcionario presidió la entrega de credenciales, actas de 
asamblea de núcleos agrarios, escrituras del Programa de Regularización 
de la Tierra, además de cheques del seguro catastrófico, actividades que se 
desarrollaron en la galera pública de Huichapa, Jaltocán. Olivares Reyna 
indicó que para que haya “orden y paz” en la Huasteca tiene que haber 
certidumbre, lo que le dieron a los ejidatarios con dichos documentos. 
Aseguró que el rezago de gobiernos anteriores provocó que se apresuran 
los trámites correspondientes para tener los documentos “en un tiempo 
récord”. Reconoció el trabajo de Andrés Velázquez, Procurador Agrario, 
para disminuir la burocracia del pasado, que “causó mucho daño al país y a 
los hidalguenses”. Aseveró que en la actualidad hay “un panorama distinto”, 
con la posibilidad de materializar un campo productivo y garantizar una 
vida digna a través del cultivo de la tierra. 
 
Renovarán comisariados ejidales  
https://pulsoslp.com.mx/estado/renovaran-comisariados-ejidales/1638105 
San Luis Potosí. - En el 2023 se realizarán 11 cambios de comisariados 
ejidales, incluso tras permanecer 9 años sin autoridad el Ejido San Marcos, 
en mayo convocarán a elección. El residente de la Procuraduría Agraria 
Javier Gallegos Olivo, dio a conocer que en este año se han realizado 11 
cambios de comisariados ejidales. Sin embargo, faltarían 25 para estar al 
95%, reiteró que, en el caso de San Marcos, ya está muy avanzado el proceso, 
se espera que para el mes de mayo se convoque a la asamblea. 
Adelantó que se va a trabajar en el padrón de los ejidatarios para actualizar 
a los ejidos, los reglamentos internos, lo que se busca es contar con ejidos 
integrales, es decir actualizados.  
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Se tiene el antecedente que el 23 de agosto del 2014 el comisariado 
Gerónimo Torres transitaba por la calle Porfirio Díaz cuando sujetos a bordo 
de una motocicleta lo asesinaron, desde entonces nadie ha tenido la 
intención de buscar dicho cargo en ejido San Marcos. 
 
Con la implementación de una nueva política agraria en la 
entidad, arrancó la transformación del campo en Jaltocán  
https://www.puntoporpunto.mx/con-la-implementacion-de-una-nueva-politica-agraria-en-
la-entidad-arranco-la-transformacion-del-campo-en-jaltocan/ 
Hidalgo. - Como parte del impulso de una nueva política agraria promovida 
por el gobernador Julio Menchaca Salazar, en gira de trabajo por la 
comunidad de Huichapa municipio de Jaltocán, y con la finalidad de elevar 
la calidad de vida de los ejidatarios de esta región, en un evento sin 
precedentes se entregaron 23 credenciales e igual número de actas de 
asamblea de órganos de representación y vigilancia, a los núcleos agrarios 
de seis municipios huastecos. Fue Andrés Velázquez Vázquez, titular de la 
Procuraduría Agraria en la entidad, quien aseguró que existe una gran 
colaboración con los ejidos para poder acceder a los programas de apoyo 
federales, donde profesionales como el Colegio de Notarios trabajan 
coordinadamente, principalmente con aquellas personas que no pueden 
trasladarse a las ciudades, de tal forma que sean las autoridades quienes se 
acerquen a los ejidos para realizar diligencias como son las sucesiones de 
derechos agrarios, entre otras. Durante los trabajos de la Mesa Agraria, que 
se realizaron horas previas al evento de la entrega de credenciales y actas, 
los representantes ejidales externaron su preocupación por la dificultad 
para acceder a los trámites legales para regularizarse, debido a los altos 
precios actuales, a la falta de apoyo para traslados a las instituciones, la falta 
de atención por parte de las autoridades de las pasadas administraciones, 
la usurpación de predios, así como la falta de programas para la activación 
de sus tierras y/o la pérdida de éstas por falta de juicios. 
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Encabeza Balo Gómez entrega de documentos agrarios  
https://esnoticiaveracruz.com/encabeza-balo-gomez-entrega-de-documentos-agrarios/ 
Veracruz. - Como parte de la Campaña Nacional de entrega de documentos 
agrarios, del Registro Agrario Nacional (RAN) y de la Procuraduría Agraria, 
este día, en el domo de la Unidad deportiva, Francisco Ortiz Yorio, personal 
de estas instancias federales, delegación Veracruz, bajo la coordinación de 
la administración que preside Leobardo Gómez González, se llevó a cabo la 
primera entrega de documentos agrarios con la que se brinda certeza 
jurídica a los posesionarios de manera legítima. Ante la presencia de 
posesionarios y representantes ejidales, el alcalde Leobardo Gómez 
González, luego de la bienvenida, dijo que con esta entrega se otorga 
certeza jurídica a los ejidatarios y sus parcelas, gracias a las gestiones 
realizadas por esta administración, a través del enlace de la regiduría de 
fomento agropecuario, se asegura el patrimonio de sus familias para recibir 
apoyo de distintos programas y con ello se contribuye a que Tihuatlán sea 
más productivo; “Se superan décadas de incertidumbre y se fortalece el 
patrimonio de las familias tihuatecas”, expresó. 
 
Ejidatarios en conflicto por cobro a turistas en el "Cañón de 
Namúrachi"  
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/ejidatarios-en-conflicto-por-
cobro-a-turistas-en-el-canon-de-namurachi-9842009.html 
Ejidatarios del sector denominado “Cañón de Namúrachi”, en el municipio 
de San Francisco de Borja, notificaron que actualmente se presenta un 
conflicto por el uso y aprovechamiento de las tierras de uso común del 
citado sector. El problema comenzó en diciembre de 2022, ya que durante 
asamblea de ejidatarios se acordó que los miembros de los otros tres 
sectores que conforman el ejido en cuestión (El Cerro, La Chiva y La Mesa) 
podrían ingresar al Cañón a cobrar el acceso a los visitantes, en periodos de 
tres meses cada uno. Se resaltó que esto contraviene a acuerdos de más de 
40 años, los cuales son rechazados por los ejidatarios del “Cañón de 
Namúrachi” por tratarse de una situación que los deja en clara desventaja, 
toda vez que ellos no tendrán derecho de hacer uso de los otros sectores, 
según detallaron.  
 

https://esnoticiaveracruz.com/encabeza-balo-gomez-entrega-de-documentos-agrarios/
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/ejidatarios-en-conflicto-por-cobro-a-turistas-en-el-canon-de-namurachi-9842009.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/ejidatarios-en-conflicto-por-cobro-a-turistas-en-el-canon-de-namurachi-9842009.html


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Por tal motivo, los ejidatarios de Namúrachi buscaron celebrar una 
audiencia de conciliación el pasado 14 de marzo en las oficinas de la 
Procuraduría Agraria en ciudad Cuauhtémoc, pero –notificaron- los otros 
propietarios de tierras no acudieron. Se trata de un asunto interno del ejido, 
pero se hizo una petición a la Secretaría de Seguridad Pública Estatal (SSPE) 
de enviar elementos policiacos en la entrada del espacio turístico, ya que 
puede presentarse un conflicto. 
 
Comisario de Izamal arma zafarrancho tras la suspensión de la 
asamblea ejidal  
https://www.poresto.net/yucatan/2023/3/30/comisario-de-izamal-arma-zafarrancho-tras-
la-suspension-de-la-asamblea-ejidal-377432.html 
Yucatán. - Debido a las múltiples anomalías del comisario ejidal de Izamal, 
Jose Elías Canché Pisté, en contra del bienestar de los campesinos, ayer por 
la noche los hombres del campo suspendieron una asamblea que intentó 
realizar con el fin de actualizar el padrón a su favor, para que pueda vender 
las tierras y subastarlas al mejor postor. Cómo resultado el Comisario ejidal 
al ver qué no pudo llevar a cabo, incitó a la violencia a su pequeño grupo de 
choque, y reto a los campesinos qué no están a su favor a qué acudan el 
próximo miércoles que su gente los estará esperando y verán cómo les va a 
ir. Ayer por la noche el comisario ejidal, no pudo realizar la asamblea, debido 
a que los hombres del campo no se lo permitieron, de acuerdo con los 
campesinos Canché Pisté llegó desde muy temprano al edificio de los 
ejidatarios para recabar las firmas según de asistencia, el cual manipula para 
realizar diferentes trámites a su favor, a este lugar acudió Diana Uscanga de 
la Procuraduría Agraria quién en lugar de estar a favor de los campesinos 
es cómplice de las anomalías que realiza el comisario por unos pesos. 
 
Acercan la justicia agraria al municipio de Amacuzac h 
https://morelos.gob.mx/?q=prensa/nota/acercan-la-justicia-agraria-al-municipio-de-
amacuzac 
Morelos. - La titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), 
Katia Isabel Herrera Quevedo, participó en la primera “Jornada de Justicia 
Itinerante”, en el municipio de Amacuzac, convocada por el Tribunal 
Unitario Agrario Distrito 18 con sede en Morelos, en coordinación con la  
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Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional (RAN), con el propósito 
de acercar las instituciones hasta los núcleos agrarios para lograr una 
efectiva, pronta y expedita administración de la justicia agraria. 
En la Casa Ejidal, la encargada del campo en Morelos reiteró el compromiso 
del Poder Ejecutivo de trabajo coordinado y conjunto al ser dependencias 
aliadas para atender las demandas de las mujeres y hombres del campo. 
“Sin duda la coordinación interinstitucional de los tres órdenes de Gobierno 
junto con los comisariados ejidales y comunales permite avanzar en temas 
que por décadas han existido en cuanto a la aplicación de la justicia agraria, 
por ello celebro estas acciones de llevar hasta las comunidades la justicia 
con un proceso eficaz, que sirva a la población que vive en ejidos y 
comunidades”, expresó. 
 
Entregan Escrituras Públicas del programa de regularización 
de tenencia de la tierra  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/03/30/entregan-escrituras-publicas-
del-programa-de-regularizacion-de-tenencia-de-la-tierra/ 
Hidalgo. - Con el compromiso de crear mejores oportunidades en materia 
agraria y gracias a la gestión y apoyo del Gobierno del Estado de Hidalgo, 
este jueves 30 de marzo se llevó a cabo la entrega de credenciales y actas 
de asamblea de órganos de representación y vigilancia de núcleos agrarios, 
así como la entrega de escrituras públicas del Programa de Regularización 
de Tenencia de la Tierra a vecinos de las diferentes localidades que 
pertenecen a la región. Lo anterior con el fin de dar seguridad jurídica a los 
ejidatarios que acreditan de manera legal sus parcelas, en dicho acto se 
contó con la presencia del Secretario de Desarrollo Agropecuario Napoleón 
González Pérez, Guillermo Olivares Reyna Secretario de Gobierno, Santiago 
Nieto jefe de despacho de la Procuraduría general del Estado de Hidalgo, 
Andrés Velázquez Vásquez Representante de la Procuraduría Agraria en 
Hidalgo, Israel Galicia, Representante del Registro Agrario Nacional en 
Hidalgo, Luciano Cornejo Barrera Titular de la Representación SEGOB 
Hidalgo, Presidente Municipal de Jaltocán Iván Lara Tovar así como 
Presidentes Municipales, Diputados y Comisariados Ejidales. 
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Llevan a Tlaxcoapan el programa Bonos de Carbono  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/regional/llevan-a-tlaxcoapan-el-programa-
bonos-de-carbono-9845217.html 
Hidalgo. - La Procuraduría Agraria busca que los ejidatarios del municipio 
de Tlaxcoapan participen en el programa Bono de Carbono. Se les explicó 
que consiste en reforestar los ejidos y a cambio reciben una remuneración. 
Los ejidatarios tendrían que acudir a una capacitación que brindará 
personal especializado de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) el 13 de 
abril en Pachuca. El Procurador Agrario en Hidalgo, Andrés Velázquez 
Vázquez, se reunió con representantes de los cuatro núcleos agrarios que 
tiene Tlaxcoapan: Teltipán, Tlaxcoapan, Cerro del Gavilán y Doxey, y 
funcionarios municipales. Les explicó que el proyecto se puso en marcha 
desde hace tres años en Brasil, Colombia y México; y es momento de que 
Hidalgo sea parte de esta iniciativa para reforestar tierras de uso común y 
así atacar el efecto de calentamiento global, gracias a la emisión de oxígeno 
y por ello recibir una remuneración. 
 
Acercan la justicia agraria al municipio de Amacuzac  
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/acercan-la-justicia-agraria-al-municipio-
de-amacuzac/ 
Morelos. - La titular de la Secretaría de Desarrollo Agropecuario (Sedagro), 
Katia Isabel Herrera Quevedo, participó en la primera “Jornada de Justicia 
Itinerante”, en el municipio de Amacuzac, convocada por el Tribunal 
Unitario Agrario Distrito 18 con sede en Morelos, en coordinación con la 
Procuraduría Agraria y el Registro Agrario Nacional (RAN), con el propósito 
de acercar las instituciones hasta los núcleos agrarios para lograr una 
efectiva, pronta y expedita administración de la justicia agraria. En la Casa 
Ejidal, la encargada del campo en Morelos reiteró el compromiso del Poder 
Ejecutivo de trabajo coordinado y conjunto al ser dependencias aliadas para 
atender las demandas de las mujeres y hombres del campo. “Sin duda la 
coordinación interinstitucional de los tres órdenes de Gobierno junto con los 
comisariados ejidales y comunales permite avanzar en temas que por 
décadas han existido en cuanto a la aplicación de la justicia agraria, por ello 
celebro estas acciones de llevar hasta las comunidades la justicia con un 
proceso eficaz, que sirva a la población que vive en ejidos y comunidades”, 
expresó. 

https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/regional/llevan-a-tlaxcoapan-el-programa-bonos-de-carbono-9845217.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/regional/llevan-a-tlaxcoapan-el-programa-bonos-de-carbono-9845217.html
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/acercan-la-justicia-agraria-al-municipio-de-amacuzac/
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/acercan-la-justicia-agraria-al-municipio-de-amacuzac/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 31/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684460&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se dan a conocer las zonas de disponibilidad que 
corresponden a las cuencas y acuíferos del país para el ejercicio fiscal 2023, 
en términos del último párrafo del artículo 231 de la Ley Federal de Derechos 
vigente. 
 
DOF: 31/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684472&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Corozo, con una superficie aproximada de 03-31-34 hectáreas, 
ubicado en Tila, Chiapas. 
 
DOF: 31/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684473&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado El Placer, con una superficie aproximada de 21-17-68.94 
hectáreas, ubicado en Jiquipilas, Chiapas. 
 
DOF: 31/03/2023 ( 
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684474&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado La Manga, con una superficie aproximada de 03-83-47 
hectáreas, ubicado en Tila, Chiapas. 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684460&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684472&fecha=31/03/2023#gsc.tab=
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684473&fecha=31/03/2023#gsc.tab=0
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5684474&fecha=31/03/2023#gsc.tab=


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
México refrenda su compromiso con la implementación del 
Capítulo Étnico del Acuerdo de Paz de Colombia  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/mexico-refrenda-su-compromiso-con-la-
implementacion-del-capitulo-etnico-del-acuerdo-de-paz-de-colombia-330421 
Ciudad de México. - El Gobierno de México refrendó su compromiso de 
acompañar la implementación del Capítulo Étnico del Acuerdo de Paz de 
Colombia de 2016, el cual fue ratificado por los presidentes Andrés Manuel 
López Obrador y Gustavo Petro Urrego, en el marco de la visita de este 
último a nuestro país, el 25 de noviembre de 2022. En ese sentido, los días 
28 y 29 de marzo, funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores 
(SRE), del Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) y de la 
Embajada de México en Colombia sostuvieron diversas reuniones de trabajo 
en la ciudad de Bogotá, capital colombiana. 
 
Román Meyer Falcón 
Políticas territoriales con perspectiva de género  
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/politicas-territoriales-
con-perspectiva-de-genero/1579108 
Históricamente, las mujeres han estado en primera fila de la transformación 
social. Son diversos los momentos de auge en la lucha de sus derechos; uno 
de los primeros datos registrados data de 1791 cuando Olympe de Gouges, 
escribió la Declaración de los Derechos de la Mujer y de la Ciudadana en 
respuesta a la Declaración de los Derechos del Hombre y del Ciudadano, 
documento emitido por la Asamblea Nacional Constituyente francesa que 
otorgó derechos de ciudadanía a ese sector de la población.  
En todo el mundo, el activismo de las mujeres busca la igualdad y la 
equidad; además de contrarrestar sesgos sociales que no les permiten 
acceder a derechos básicos. Su lucha abarca el derecho a la educación, a la 
propiedad, derechos políticos y electorales, el control de natalidad, contra la 
esclavitud, el racismo, clasismo y los derechos laborales. De acuerdo con el 
Censo de Población y Vivienda 2020 del Inegi, en México hay más de 64 
millones de mujeres, 51.2% de la población total. En 2022 se reportó que el 
valor económico de las labores en casa y de cuidados, mayoritariamente 
realizados por mujeres, es de 6.8 billones de pesos.  
 

https://www.gob.mx/inpi/prensa/mexico-refrenda-su-compromiso-con-la-implementacion-del-capitulo-etnico-del-acuerdo-de-paz-de-colombia-330421
https://www.gob.mx/inpi/prensa/mexico-refrenda-su-compromiso-con-la-implementacion-del-capitulo-etnico-del-acuerdo-de-paz-de-colombia-330421
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/politicas-territoriales-con-perspectiva-de-genero/1579108
https://www.excelsior.com.mx/opinion/columnista-invitado-nacional/politicas-territoriales-con-perspectiva-de-genero/1579108


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Hay una deuda histórica con la mitad de la población que trabaja dobles y 
hasta triples jornadas en las que se incluyen las tareas de cuidado, mismas 
que hacen posible que nuestras ciudades y nuestro mundo funcionen día a 
día. 
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